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让租房观念改变生活

民生政策当彰显价值关怀
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! ! ! !习近平总书记说!人民对美好

生活的向往! 就是我们的奋斗目

标" 民生政策能不能让民心满意!

关键看获得感有多强"群众的获得

感来自两个层面"一是政策带来了

实实在在的红利! 让人心生满足

感" 另一个在价值层面!当政策目

标与公众期待相吻合! 群众也会

因决策者站在自己的角度考虑问

题#解决问题!而提升满意度"

近年来!许多民生政策不仅注

重给老百姓带来实惠! 并且注重把

人民群众的价值预期作为重要政策

目标考虑进来"比如近日印发的$农

村贫困住院患者县域内%先诊疗!后

付费&工作方案'!降低了农村困难

群众的医疗门槛! 更彰显了医疗保

障体系的价值关怀" 不久前征求意

见的网络餐饮管理办法!直指%黑厨

房&的安全隐患!但并未把%网上美

食&一棍子打死!而是预留了成长空

间"这样的政策尺度!体现了对移动

互联时代人们新生活习惯的尊重"

在利益格局复杂多样的当下!

政策考量应该是多方面的!群众合

理的期待不能忽视!现实条件的制

约也不能轻视" 只不过!判断群众

的某种呼声是否合理#相关政策有

没有可操作性!不能被现有利益格

局所束缚!还应该把改革空间计算

进来" 要有一股子闯劲儿!还要有

一股子韧劲儿!群众期盼的公共政

策!才不会被那些可以改革也必须

解决的问题捆住手脚"

今天!党员干部有更多渠道和

机会了解群众诉求"除了关注群众

的具体利益!还可以把政策的触角

延伸到社会的价值期待"两方面都

解渴了!才能更精准地发现并维护

好公众的长远利益# 根本利益!凝

聚更多社会共识"（彭飞 刊今日人
民日报 本报有删节）
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! ! ! !要有实心轮胎#整体车轮!必须

具备卫星定位功能((上海日前发

布含$共享自行车服务规范'在内的

共享单车系列团体标准征求意见

稿! 拟从产品质量和服务规范两方

面! 对共享单车发展提供技术基础

保障" 上海因此成为全国首个完成

共享单车团体标准编制的城市"

规范!不是为了形禁势格!而是

为了助其更好地前行" 市质监部门

确立由行业协会组织制定共享单车

团体标准!初衷即在于此!其思路是

%以市场主体自律和良性竞争为主

要途径推动共享单车规范发展&"

经济学家罗宾)蔡斯在$共享经

济***重构未来商业新模式' 里有

个论断+经济世界将彻底被%共享&

改变" 他说!与其拥有一部车 !""#

的使用权而只使用其 !#!不如让成

本和使用率更为匹配" 共享单车对

传统模式的颠覆! 亦是基于使用权

与所有权分离的隐含前提之上的"

正因互联网基因的嵌入! 它比

市政公共自行车更有效地解决了市

民出行的%最后一公里难题&" 但同

时! 它也带来麻烦! 比如乱停车问

题#车辆质量参差不齐问题!再比如

某些可能出现的纠纷裁决问题" 去

年市质监局指导市自行车行业协会

开展共享单车相关调研时就发现!

目前市场上投入使用的共享单车!

既不属于生产加工活动也不属于销

售活动! 因此不在产品质量监督范

围内!产品质量难以保证"这些风险

随着其%野蛮生长&而不断凸显"

在此背景下!上海依托区域协作

制定的$共享自行车服务规范'等!根

据其特点增加了车辆维修要求等!还

在管理规范中写进了平台建设#运

营要求#设施设备维护要求#计费方

式#押金管理#投诉举报使用人诚信

体系管理和使用者伤害赔偿等内

容!其有效引导的指向性不言而喻"

实质上!就拿停车乱象看!共享单车

企业也有必要完善跟交通治理部门

的数据共享与违规信息通报机制"

但其更重要的意义!还在于通

过带有肯定立场的规范!承认了共

享单车的%合法身份&+这不是说它此

前不合法!而是说没有明文规则说它

%合法&" 这次征求意见稿没把共享

单车本身当问题!而是着眼于解决

那些衍生问题!个中对共享单车呈

现出的肯定态度!熨帖人心"

它呼应了前不久市委书记韩

正在全国两会上的表态***共享

单车领域现在涌现的很多问题!都

是发展中的问题!政府首先的态度

是支持! 发展中的问题必须解决!

解决的办法就是引导和规范"这比

某些地方城市管理部门对共享单

车%一言不合就收缴&!要好太多"

共享单车动的利益奶酪终究

有限!不比网约车!还是对城市绿

色出行的助力! 这也为其发展获

取了更稳固的 %互联网$道义据

点&" 希望更多地方能尽早跟上!

通过拥抱市场和民意的规则导

引!让共享单车行于规范之途"

! ! ! !我的手机计步系统!最近发生

了些许微妙的变化" 总运动量没啥

不一样!某些单位时间里的强度却

陡然增加了不少" 也就是说!时不

时就会来一次加速" 这些突然加速

的时间段无甚规律可寻!只有我自

己知道***那是鼻子老远就拉响

了%烟味警报&!督促着我迅疾逃离

游烟的有效射程"

就像不少人预料到的那样!比

以往任何时候都严格的 %室内全面

禁烟令&!把不少%老枪&%赶&到大街

上来了!也将游烟问题%赶&到更多

人的视野中"憋了一路!甚至一天都

没好好抽上几支的! 前脚尚未完全

踏出地铁站! 烟和打火机已经拿在

手里了!不消一秒钟!烟雾出站!烟

味四散***这是愈来愈常见的景

象"男男女女!老老少少!五花八门"

不晓得多少次表达过对游烟

之恨了" 我承认!我有一只对烟味

特别敏感的%狗鼻子&!对残留在头

发上#挥之不去的二手烟味!尤其难

以忍受"势必被人讲过%太难弄&!也

有不止一个朋友问%那么侬叫伊拉

到哪里去抽烟&" 简单地回答!不碍

众人的地方" 合理的室外固定吸烟

点!不仅仅在每幢大楼外!人潮汹

涌的大街上也需要" 烟民们也应该

晓得!不制造游烟!是一种基本礼

仪" 烟瘾有多大!与是不是一个文

明的人!当可以成为两码事"

无需再赘述吸烟有害健康的

知识和道理了" 讲再多!还是会有

烟民宁愿搬出%突然不抽烟了反而

有害健康&之类的无稽之谈!也不

采信来自权威机构的数据! 比如!

戒烟一年后!罹患心脏病的风险减

半,戒烟 !%年后!肺癌的发病率与

不吸烟者相同" 这是你们的选择"

我不反对你有选择抽烟的自由!然

而!你必须保障我们拥有不被抽烟

所扰的自由"

在香港全面实施室内禁烟后!

诞生过一部口碑与票房都还不错

的电影$志明与春娇'!故事缘起于

两个年轻人改至后巷抽烟而相识!

男的叫志明!女的叫春娇" 追根溯

源!$志明与春娇'更早还是台湾乐

团五月天的一首成名曲!志明与春

娇便是当地常见的两个名字!就好

像上海的每条弄堂里都有一个%阿

三&与%阿丽&!就是生活中的你和

我!互相尊重对方选择的自由"在同

一片天空下!愿有更多%志明与春

娇&有能力拒绝游烟"

! ! ! !现在城市里年轻人谈婚论嫁最

大问题是买房子!随着城市房价的快

速上涨! 一些年轻人负担也越来越

重!社会上有些人将有无房子作为衡

量成功与否的标志!在有些年轻人中

形成了%无房不嫁!无房不娶&的观

念" 据了解!一些女青年及其家人观

念上无法接受没有房子的男青年!以

至于%租房&解决婚房也不被接受"

笔者曾经历的困难时期! 租房

让生活无忧" 上世纪社会上大部分

人收入不高!日子虽艰难!但也能对

付!主要得益租房政策!让很多靠救

济的人能够过上日子!有的家庭两代

七八口人同居一室!烧着煤球炉!拎

着马桶!不用为还房贷发愁"那时!笔

者居住在广东路一带的三楼!楼上住

着 !&户人家!房子全是向房管部门

租的!每月租金 %元至 !'元!工资收

入每户平均也就八九十元"其中一户

娶了没有工作的外来妹!靠丈夫每月

("元工资也能养活四个孩子和三位

老人!尽管房子租金每月 %元!这户

人家还是十多年未缴!却过着%孩子

养着!老人奉着!租金欠着!房子占

着& 的太平生活" 现在物质条件好

了! 买房子却影响了很多人的生活

质量! 或许通过租房可以使自己解

脱!关键还是要解决观念问题"

观念是人们对事情的主观与客

观认识的系统化之集合体! 形成正

确观念和观念清晰有利于做正确的

事情!提高生活水平和生产质量"在

租房与买房问题上选择租房是比较

符合实际的! 一方面租房在能力范

围内比较容易实现! 另一方面可以

拥有对房子的选择权! 再一方面避

免房子的财产争议" 婚姻不是完全

以物质为基础的! 离开爱情婚姻基

础是不牢固的" 如果租房能使婚姻

稳固! 更加说明婚姻是以爱情为基

础的! 可以减少很多物质方面的考

量! 这并不妨碍将来有能力时共同

购置房产实现有家的美好愿望"

观念正确来自政策支撑和文化

引导! 当高房价让青年难以实现有

家梦想时! 主管部门应该更多地在

房子租赁的政策上给予扶持! 满足

住者有其屋的要求! 这也是为形成

租房观念创造条件"同时!也要遏制

婚介节目中过多宣传%有房有车&的

婚姻观!积极讨论共同的爱好#志向

和梦想! 激发双方共同创造美好未

来!而不是坐享其成的观念!如果物

质讲多了!爱情自然少了!牢不可破

的婚姻是靠双方共同经营的"

租房与买房的选择! 可能会影

响人的一辈子!必须慎重对待!有条

件有能力买房也是好事! 必须量力

而行, 无条件未有能力者可以选择

租房!这是明智之举!社会应更多地

给予鼓励而不是歧视" 只有树立正

确的观念! 才能扭转风气! 形成正

气! 至少让有房者与租房者不在房

子问题上让婚姻受到观念的伤害!

这才是社会给予的公正平等的应有

之义"（作者为上海社科院副院长）

! ! ! !我有一只养了多年的狗! 我时

常在想又不敢多想的问题是+ 我那

么爱它!它离我而去怎么办-因为无

法接受%生离死别&!所以我总是劝

别人慎重对待养宠物这件事"

上周看了一部讲%狗生&的电影!

电影呈现的方式有些特别!一只名为

贝利的狗讲述自己好几世都投胎为

狗!经历不同命运!死了好几回!最终

重新回到第一世的主人身边"

我不知道生命是否有轮回!但

贝利的故事告诉我们! 假如每一次

生命的轮回都是全新的启程! 就算

离开了!还是会回到我们身边!有着

同样的默契!与我们一起走下去"

电影最后!旧情人重聚!人与狗再

度相逢! 贝利说出了一句很有哲理的

话+我活了这么多辈子!领悟出来的%使

命&就是!一定要过得开心!要勇于帮助

别人!舔你喜欢的人!活在当下"对普通

观众来说! 电影让他们重新认识身边

的%宠物&!它所承载的意义已经不是

一个宠物形象就能简单概括的!你看

到不只是狗的世界!还有人生"

我因为工作缘故!时常出入医院

急诊室!对于生死这个话题特别有共

鸣"总是听说千钧一发之际挽回性命

或者如何与病魔作斗争的故事!我们

对生的渴望如此强烈!生的故事值得

歌颂!却很少有人愿意提及死亡" 一

切的手术或者抢救!好像都以%活&为

评判标准!活就是成功!是振奋人心,

死就是失败!是痛苦不堪" 曾听闻一

个颇具黑色幽默的故事"上海某医院

有位著名的大夫!一次开刀后欣喜地

握着家属的手说!%手术相当成功" &

家属松了一口气时! 医生话锋一转!

%可惜病人还是没救活((&

医院里! 能直面死亡的人少之又

少! 死亡有时像一场作秀! 像一场表

演!像一场面子工程"其实大家都很清

楚! 最后几天的医疗费用在人生的全

部医疗费用中占比极高" 这么高的占

比!既有孝顺!也有庞大的社会压力"

可是!死亡是必须要来的结果!

痛苦的无效挽救治疗若只是抚慰!

为何不让死亡更有尊严- 狗的几次

生命告诉我们!这世间所有的相遇!

都是久别重逢!陪伴!就是使命" 不

管是人是物!在我们身边时!请用力

珍惜,不在我们身边时!不要过于伤

心与难过! 因为他会以新的面貌回

到我们身边#在我们心里"


